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ДЕЛО 
ЖИЗНИ
Со студенческих лет вся про-
фессиональная жизнь Николая 
Денисовича Цхадая отдана 
ухтинскому вузу. В июне этого 
года исполняется 20 лет с того 
момента, как он возглавил наш 
вуз в качестве ректора.

Читайте большое интервью с Нико-
лаем Цхадая в номере «АМ»
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!Профессор Николай Цхадая, ректор УГТУ, первый заместитель пред-
седателя совета Национального консорциума вузов минерально-сы-
рьевого комплекса России, принял участие в работе Петербургского 
международного экономического форума, который по праву называют 
«русским Давосом». Представительное мероприятие под патронатом 
президента РФ прошло в северной столице с 1 по 3 июня.

В сентябре, на первой же 
встрече Сара предупредила, что 
не планирует обучать англий-
скому «с нуля», главное — разго-
ворная практика. На протяжении 
учебного года английский на за-
нятиях клуба был единственным 
языком общения. Не все смогли 
преодолеть языковой барьер с 
его лингвистическими и психо-
логическими факторами. Но те, 
кто прошел школу общения с так 
называемым «нейтив спикером» 

(native speaker), ощутили эффек-
тивность обучения. 

— Общаться с Сарой было ин-
тересно и познавательно, — го-
ворит Владислав Кудринский, со-
трудник ИВЦ УГТУ. — Не книжная, 
а живая английская речь — глав-
ный плюс занятий с носителем 
языка. Волей-неволей запомина-
ешь нормативное произношение, 
подражаешь интонации. К тому же 
Сара — интересный собеседник. 
Немало нового довелось узнать 

об американской культуре, о быте 
жителей Штатов. 

Десятиклассник Ярослав Мас-
лов, назвав общение с американ-
ским преподавателем одинаково 
полезным и приятным, добавил: 
«Будем искренне скучать по Саре 
и клубу». 

— Честно сказать, не хочу уез-
жать, — призналась Сара Миллз. 

— Здесь мой дом, друзья, работа. 
Такое ощущение, что только при-
выкла… И пора прощаться. 

По словам девушки, обучение 
было обоюдно полезным: «Я тоже 
училась и теперь знаю много раз-
говорных выражений, включая 
сленг». Питая особую любовь к 
русской литературе, 23-летняя 
американка надеется еще вер-
нуться в Россию. 

На совещание съехались участники 
из более 60 регионов страны. Програм-
ма включала в себя как образовательные 
блоки, так и развлекательные. В рамках 
образовательной части проходили встре-
чи с представителями крупных всерос-
сийских общественных объединений, с 
заместителем министра образования РФ 
и руководителем Российского студенче-
ского центра «Росстуденчество».

На мероприятии студенты узнали 
о нововведениях конкурса, получили 
рекомендации по своим проектам и на-
правлениям. Вся полученная информа-
ция будет использована при составлении 
заявки на конкурс программ развития де-
ятельности студенческих объединений 
на следующий год.

 «На совещании поступало много 
новых предложений и идей. Современ-
ное поколение общается через Интер-
нет и проводит там больше половины 
свободного времени, поэтому, если мы 
хотим эффективно работать с моло-
дежью, мы должны говорить с ней на 
одном языке. Теперь основная работа 
будет вестись в электронном варианте 
через Интернет. В связи с чем создается 
сайт Росстуденчества, где будет кален-
дарь основных мероприятий всех уни-
верситетов России, различные опросы, 
результаты социальных исследований, 
туристические маршруты и многое 
другое. Именно там каждый студент не 
выходя из дома сможет получить всю 
необходимую информацию», — поде-
лился Анатолий Чемезов.

Сара МИЛЛЗ: 

«Уезжаю 
в надежде 
вернуться»
Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

В университетском Клубе любителей английского языка 26 мая 
прошло последнее занятие с Сарой Джин Миллз, стажером из 
Америки, стипендиатом программы Фулбрайта — крупнейшей из 
международных обменных программ в области образования.

НОВЫЕ 
ПОДХОДЫ

Александр ГОРНОСТАЕВ 

29 мая в РГУ нефти и газа 
НИУ имени И.М. Губкина со-
стоялся семинар-совещание 
для председателей советов 
обучающихся — победи-
телей конкурса программ 
развития деятельности 
студенческих объединений 
(ПРДСО) в 2017 г. В этом году 
УГТУ получил поддержку от 
Министерства образования и 
науки РФ. Наш вуз представ-
ляли  председатель объеди-
ненного совета обучающихся 
(ОСО) Владимир Мушинский 
и председатель совета во-
лонтерских объединений 
Анатолий Чемезов. 

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Будущие воины   
            собрались 
  на Крохале

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Впервые в истории УГТУ 6-7 
июня на территории студен-
ческого санатория-профилак-
тория «Планета-Университет» 
прошли учебные сборы по 
основам военной службы. В 
них приняло участие 48 студен-
тов первого и второго курсов 
учебных заведений, входящих 
в состав индустриального ин-
ститута (СПО) УГТУ.

Руководил военными сборами 
будущих защитников Родины на-
чальник отдела по воспитательной 
и внеучебной работе нашего уни-
верситета Юрий Постельный. Кро-
ме того, был создан целый штаб, 
который возглавил профессио-
нальный военный, ныне — препо-
даватель основ безопасности жиз-
недеятельности индустриального 
техникума Сергей Шлейко.

Всех прибывших на сборы 
студентов распределили по трем 
взводам под командованием 

штабных офицеров, заместите-
лями которых стали наиболее 
умелые в воинском деле ребя-
та. Каждое подразделение было 
сформировано на основе кон-
кретного учебного заведений 
СПО: горно-нефтяного и про-
мышленно-экономического кол-
леджей, а также индустриального 
техникума. Церемония открытия 
началась с общего построения 
личного состава, где заместители 
командиров взводов доложили о 
количестве присутствующих. За-
тем студентам рассказали о регла-
менте сборов, которые проходили 
по соревновательному принципу 
с определением лучших как в об-
щем, так и в личном зачетах.

За каждое правильно выпол-
ненное задание участникам начис-
лялся один балл плюс бонусы от 
офицеров штаба. За каждое нару-
шение правил либо дисциплинар-
ные проступки баллы снимались 
в количестве от одного до пяти — 
опять-таки на усмотрение офице-
ров. В одном из корпусов санато-
рия-профилактория, где студенты 

переночевали, был организован 
медпункт под руководством фель-
дшера городского военкомата. 
Здесь же повесили таблицу резуль-
татов, чтобы участники могли опе-
ративно получать информацию о 
промежуточных результатах.

Программа сборов состоя-
ла из четырех направлений во-
инской подготовки. Тактическая 
часть включала метание учебной 
гранаты и надевание противога-
за на время. Огневая — стрельбу 
из пневматической винтовки, не-
полную разборку и сборку авто-
мата АК-47, а также разряжение и 
заряжение автоматного магазина 
на 30 патронов. Элементами стро-
евой подготовки являлись движе-
ние на импровизированном пла-
цу строевым шагом и исполнение 
строевой песни. Предметом физи-
ческой подготовки стал кросс на 
три километра.

Перед началом соревнова-
тельной части программы один из 
участников сборов, заместитель 
командира 3-го взвода, будущий 
автомеханик Роман Габов проде-

монстрировал свое незаурядное 
умение обращаться с казацкими 
шашками. «В своем родном селе 
Коровий Ручей Усть-Цилемского 
района я закончил кадетскую школу, 
там многому научился, в том числе и 
этому», — ответил Роман на вопрос 
об истоках необычного навыка.

После прохождения всех эта-
пов и небольшого отдыха участ-
ников еще ожидала итоговая во-
енно-спортивная игра, во время 
которой «бойцы», передвигаясь 
от этапа к этапу только бегом, так-
же стреляли, разбирали автоматы, 
надевали противогазы, эвакуиро-
вали условных раненых. 

Результаты сборов командо-
вание объявило на церемонии за-
крытия. Общекомандное первое 
место завоевал первый взвод. 
Диплом за второе место достал-
ся третьему взводу, «бронзовым» 
призером стал взвод № 2. В лич-
ном зачете не оказалось равных 
тому же Роману Габову: он пер-
венствовал сразу в двух направ-
лениях подготовки: строевой и 
огневой. В тактике лавры чемпи-

она достались Никите Разводову 
из первого взвода. Отдельно был 
выбран лучший снайпер. Точнее 
всех стрелял Вячеслав Савельев 
из взвода № 2. «Боец» первого 
взвода Никита Насоновский был 
вне конкуренции в физической 
подготовке.

После объявления победи-
телей и призеров слово взял на-
чальник штаба. Зычным голосом, 
как на настоящем параде, Сергей 
Шлейко скомандовал: «Для про-
хождения торжественным мар-
шем, повзводно, направо! С ис-
полнением строевой песни шагом 
марш!» И студенты с разной степе-
нью синхронности, но с большим 
энтузиазмом стали печатать шаг 
по асфальту «плаца». Один взвод 
пел вечную «Катюшу», другой — 
знаменитый солдатский шлягер 
70-х «Не плачь, девчонка», третий 
предпочел более современную 
маршевую песню о России — «Над 
полями необъятными». В самом 
финале вновь выступил виртуоз 
шашки Роман Габов, на этот раз в 
дуэте с Никитой Михайловым.

В личном зачете не 
было равных Роману 

Габову. Он стал луч-
шим  в двух направ-
лениях подготовки: 
строевой и огневой. 

Преподаватель основ безопасности жизнедеятельности 
индустриального техникума Сергей Шлейко.
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...
— Всегда буду благодарен моему главному учителю в науке — первому ректору Ухтинского 
индустриального института Григорию Ермолаевичу Панову. Конечно, не могу не вспомнить 
двух его преемников, а моих предшественников на ректорском посту —  Владимира Ми-
хайловича Матусевича и Геннадия Васильевича Рассохина, впервые сформулировавшего 
для Ухтинского индустриального института задачу «стать университетом»!

Н.Д. Цхадая, ректор УГТУ, профессор, председатель Совета ректоров вузов РК

Юбилеи имеют для нас особое, поч-
ти сакральное значение. Красивые 
даты — это как новая ступень, 
на которой хочется задержаться, 
окинуть взглядом минувшее — и 
с новыми силами обратиться к 
будущему. Это относится не только 
к личной биографии, но и (пожалуй, 
даже в первую очередь) к тому делу, 
которому мы посвящаем жизнь. 
Для Николая Денисовича Цхадая 
таким делом жизни был и оста-
ется Ухтинский государственный 
технический университет. В июне 
исполняется 20 лет с того момента, 
как Н.Д. Цхадая возглавил наш вуз в 
качестве ректора.

Николай Денисович, Ваша професси-
ональная жизнь вся, без остатка, со 
студенческих лет отдана нашему вузу. 
Но самые ответственные из этих 
лет — последние двадцать, в течение 
которых Вы возглавляете УГТУ. Какие 
из событий университетской истории, 
относящиеся к этому периоду, Вы счи-
таете самыми важными? Чего добился 
университет под Вашим руководством?

— В первую очередь, он стал универ-
ситетом: в 1999 году Ухтинский индустри-
альный институт получил университетский 

статус. Ответственность за это событие я раз-
деляю с моим предшественником на посту 
ректора Геннадием Васильевичем Рассохи-
ным и, безусловно, со всем коллективом вуза. 
Большие цели требуют не просто напряже-
ния сил и вложения средств — они требуют 
системной, грамотной работы всей команды. 

С того времени произошло очень многое. 
Мы открыли несколько новых специально-
стей, зарегистрировали целый ряд научно-
педагогических школ, открыли филиалы в 
Воркуте и Усинске.

Мы первыми в республике сформиро-
вали крупный университетский комплекс, в 
который вошли три учреждения СПО и Вор-
кутинский горный институт — и это второе 
важнейшее событие двух последних десяти-
летий. Оно качественно изменило нашу рабо-
ту. И вот свидетельства таких изменений. 

Наш университет был избран компанией 
«Газпром» в качестве опорного вуза. Всего 
таких вузов девять, мы оказались в очень 
солидной компании, в числе мощных россий-
ских университетов. Важность этого собы-
тия трудно переоценить. «Газпром» — наш 
стратегический партнер, его предприятия 
возглавляют список работодателей наших 
выпускников. И статус опорного вуза компа-
нии открыл перед нами новые перспективы 
практически по всем направлениям деятель-
ности. 

Мы вошли в число победителей феде-
рального конкурса «Кадры для регионов» 

—  прежде всего благодаря поддержке пред-
приятий-партнеров, с которыми у нас за эти 
годы сложились очень прочные, системные 
отношения. 

Мы сформировали на базе университета 
инновационный территориальный кластер 
Республики Коми «Топливно-энергетические 
технологии». Это очень важный проект для 
университета, для нефтегазовых предпри-
ятий, в целом для региона. 

Мы формируем в Ухте технопарк вы-
соких технологий. Первый этап этой работы 
завершен: год назад мы открыли бизнес-
инкубатор, это главный элемент будущего 
технопарка. 

Совместно с компаниями-партнерами 
мы создали учебно-практический поли-
гон. Это уникальный проект, позволяющий 
наглядно, на настоящем промышленном 
оборудовании представить студентам весь 
производственный процесс — от добычи до 
транспортировки и переработки нефти и газа. 
На полигоне действуют площадки целого 
ряда предприятий нефтегазового комплекса. 

Мы заключили соглашение о сетевом 
взаимодействии с ухтинскими школами. Это 
событие имеет первостепенное значение для 
формирования единого образовательного 
пространства города.

И это только некоторые ключевые собы-
тия, ключевые факты, которые имеют прин-
ципиальное значение в контексте развития 
нашей республики. 

А если говорить о контексте Ухты и 
собственно университета?  

— Трудно отделить одно от другого. Всё, 
что способствует развитию университета, 
одновременно является благом для города 
и республики. И всё-таки попробую расста-
вить акценты. Прежде всего, вот уже 18 лет 
мы с полным основанием называем нашу 
Ухту университетским городом. Этот тезис 
мы заявили еще в 1999 году, а с образова-
нием комплекса он получил новое звучание. 
Ухта — небольшой город, в нем живет около 
ста тысяч человек. Коллектив университета 
сегодня — около десяти тысяч. Конечно, в 
таких условиях реорганизация вуза — собы-
тие очень заметное. Думаю, в городе нет ни 
одной семьи, которой оно не коснулось: все 
ухтинцы так или иначе связаны с учебными 
заведениями, которые сегодня входят в со-
став УГТУ. 

Мы занимаем всё более значимые пози-
ции в городской инфраструктуре. Наш кампус 

— это 14 учебных корпусов и 10 общежитий, 
спорткомплекс, санаторий-профилакторий, 
база отдыха «Крохаль», бизнес-инкубатор. В 
ближайшее время мы введем в эксплуата-
цию семиэтажное общежитие для молодых 
семей студентов и сотрудников университета, 
завершим строительство университетского 
бассейна. 

Но дело, конечно, далеко не только в 
инфраструктуре города. Университет играет 
колоссальную роль в социальной жизни Ухты. 

Город живет полной жизнью, потому что 
университет привлекает в Ухту  молодежь и 
закрепляет её здесь. У нас только иностран-
ных студентов около пятисот, они приехали 
из 30 стран мира. И ведь не все уедут обрат-
но, многие останутся, а это один из факторов 
улучшения демографической ситуации. На 
базе УГТУ действует Коми региональное от-
деление «Российских студенческих отрядов», 
а это школа профессионального роста, това-
рищества и трудовой дисциплины. Наши во-
лонтеры помогают школе-интернату и Дому 
ребенка, ветеранам и инвалидам, участвуют 
в поисковом движении.  

И, конечно, говоря об Ухте как универ-
ситетском городе, мы сообщаем о нашем 
стремлении сделать университетские ценно-
сти общим достоянием горожан. Это ценно-
сти, без которых невозможен никакой обще-
ственный прогресс: стремление к знаниям, к 
интеллектуальной насыщенности жизни, к 
духовному росту, к постоянному самораз-
витию. На это направлены наши многочис-
ленные социально-гуманитарные проекты: 
«Ухта — родина первой российской нефти», 
«Ухта — университетский город», «Ухта мо-
лодая», «Цивилизация Россия» и другие. Мы 
проводим множество крупных мероприятий, 
в которые вовлечены и жители города. Да-
вайте вспомним хотя бы Республиканский 
молодежный инновационный конвент,  обра-
зовательный форум «Инноватика: Крохаль», 
Российский студенческий бал, фестиваль ав-

Николай ЦХАДАЯ: 

«Нужно ставить 
перед собой 
масштабные 

цели»

Фото из архива «АМ»
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торской песни, спортивные турниры… Прак-
тически все названные мероприятия — это 
«детища» университетских лет нашего вуза. 

Мы можем гордиться своими спортив-
ными достижениями: среди наших выпуск-
ников — больше ста мастеров спорта, в том 
числе мастера спорта международного клас-
са, чемпионы России, Европы, мира, участни-
ки и призеры Олимпийских игр. В Ассоциации 
студенческого баскетбола и Международной 
студенческой баскетбольной лиге играет 
наша баскетбольная команда «Планета 
Университет», женская хоккейная команда 
«Арктик-Университет» всё успешнее высту-
пает на чемпионате России. Мы стали ини-
циаторами возрождения стройотрядовского 
движения в регионе, и сегодня на базе УГТУ 
действует Коми региональное отделение 
«Российских студенческих отрядов», насчи-
тывающее около 700 бойцов…

Вы не упомянули о модернизации 
аудиторно-лабораторного фонда 
университета…

— И ещё о многом другом. Но, конеч-
но, аудитории и лаборатории — это лицо 
университета, то, что мы в первую очередь 
демонстрируем нашим гостям, и они всегда 
остаются под большим впечатлением от уви-
денного. Однако нужны эти аудитории не го-
стям, а студентам, и то мощное обновление 
фонда, которое осуществляется благодаря 
нашим производственным партнерам, без-
условно, способствует повышению качества 
образования. Напомню, что у нас открыто 
больше 50 именных аудиторий. 

Конечно, нужно сказать и о расширении 
материально-технической базы в целом: за 
эти годы мы приобрели великолепный са-
наторий-профилакторий, реконструировали 
наш спортивный комплекс «Буревестник», 
построили бизнес-инкубатор, новое обще-
житие, бассейн, приобрели типографию,  от-
крыли Центр СМИ…

Каждый, кто входит в главный корпус 
университета, не может не обратить внима-
ния на наш музей — без всякого преувели-
чения уникальный. В его концепции «От Ухты 
гулаговской к Ухте университетской» не только 
отражено содержание экспозиции, но и пред-
ставлена идея нашего проекта «Ухта — уни-
верситетский город». Кстати, все упомянутые 
гуманитарные проекты УГТУ  — это тоже «де-
тища» университетских лет нашего вуза. 

Какие изменения произошли в научной 
деятельности, в образовательном 
процессе?

— Что касается науки, то здесь главное 
достижение — это, конечно, создание соб-
ственных научных школ. Сегодня их у нас 
четырнадцать. Все традиционные научные 
конференции и семинары, которые ежегодно 
проходят в университете (международный 
семинар «Рассохинские чтения», междуна-
родная конференция «Проблемы освоения 
месторождений высоковязких нефтей и би-
тумов», всероссийская конференция «Наука, 
образование и духовность в контексте кон-
цепции устойчивого развития»,  молодежные 
конференции «Севергеоэкотех», «Коммуни-
кации. Общество. Духовность»), тоже были 
организованы в этот период. Что же касается 
перспектив научных исследований, то их 
мы по-прежнему связываем прежде всего с 
решением комплекса задач по оптимизации 
методов добычи трудноизвлекаемых запасов 
нефти и газа, а кроме того, с разработкой и 
эксплуатацией месторождений углеводород-
ного сырья на Арктическом шельфе России. В 
контексте Арктической стратегии России это 
направление становится исключительно ак-
туальным, и у нас разработан целый ряд очень 
интересных научных проектов, направленных 
на развитие арктических территорий.

Важнейшее событие образовательной 
сфере — это, конечно, переход на двух-

уровневую систему высшего образования 
«бакалавриат-магистратура». Но это касает-
ся всей страны. А непосредственно в нашем 
вузе были открыты новые специальности 
и направления обучения: «Реклама и связи 
с общественностью», «Информационные 
системы и технологии», «Безопасность тех-
нологических процессов», «Физическая куль-
тура и спорт», «Землеустройство и кадастры», 
«Стандартизация и метрология», «Горное 
дело», «Документоведение и архивоведе-
ние», «Экология и природопользование». 
Появились новые направления аспирантуры. 

Но открытие новых специальностей 
— это не самоцель, а реакция на запросы 
рынка труда и экономики в целом. Она сей-
час переходит к новой парадигме развития 

— инновационной. Это сложнейший процесс, 
требующий пересмотра принципов, методов, 
технологий деятельности. И мы сейчас через 
это проходим, совмещая классическое инже-
нерное и предпринимательское образование. 
Конечная цель наших усилий — подготовка 
специалистов, способных обеспечить устой-
чивое развитие инновационной экономики. 
А это требует интеграции образования, науки 
и производства, формирования и развития 
предпринимательской культуры.

Мы ищем пути «перезагрузки», мето-
ды, которые дадут возможность оперативно 
провести такие качественные изменения, 
которые позволяли бы университету бы-
стро адаптироваться к любым изменениям 
в нестабильной социальной среде. Самым 
эффективным здесь представляется про-
ектный подход, причем на всех уровнях: и 
в управлении вузом, и в образовательной 
деятельности, и в науке, и в воспитательном 
процессе.

 
Основное, изначальное значение 
слова «проект» — это план, замысел. 
Фактически мы перешли от разговора о 
том, что сделано за два десятилетия, к 
ближайшим и долгосрочным перспек-
тивам, от прошлого к будущему.  Какие 
же основные проекты реализует и 
разрабатывает университет?

— Самые крупные проекты — это тех-
нопарк, нефтегазовый кластер, комплексный 
культурно-просветительский проект «Ухта — 
родина первой российской нефти». 

Начну с технопарка. Специфика нашего 
региона, города, университета — нефтега-
зовая. Она отразилась и в названии бизнес-
инкубатора и будущего технопарка: «Родина 
первой российской нефти — Ухта». Смысл 
любых технопарков состоит в том, чтобы скон-
центрировать на одной территории специали-
стов общего профиля — то есть создать рабо-
тоспособную и сплоченную большую команду, 
обеспечив ей все условия для жизни и труда. 
Это важное условие прорыва в той или иной 
отрасли, и потому технопарки сегодня активно 
поддерживаются государством. У нас уже есть 
практически все необходимые компоненты 
технопарка — и учебные, и научные, и жилье, 
и центры досуга и спорта. Главное — есть биз-
нес-инкубатор, главная цель которого очевид-
на из его названия: это «выращивание» моло-
дых предпринимателей, способных не только 
на создание какого-то продукта, но и на вне-
дрение его в производство и в рыночный обо-
рот. Нехватка таких специалистов — главная 
беда российской экономики. Формирование 
инновационно-предпринимательской среды 
города и региона — это ведущее направление 
развития университета, и в этом бизнес-инку-
батор и технопарк призваны играть главную 
роль.

Что касается кластера «Топливно-энерге-
тические технологии», то о нем мы говорили  
уже очень много в самых разных контекстах. 
Поэтому отмечу только, что кластер — это 
действенное средство интеграции науки, 
образования и производства, и мы должны 
интенсифицировать его деятельность. По-

этому одна из первоочередных наших задач 
— активизация взаимодействия партнеров в 
рамках кластера.  

Теперь несколько слов о комплексном 
культурно-просветительском проекте «Ухта 

— родина первой российской нефти», кото-
рый мы инициировали несколько лет назад. 
Он нацелен на брендирование нашего города 
на всероссийском и международном уровне. 
Основным элементом проекта станет исто-
рико-этно-промышленный парк, макет кото-
рого размещен в фойе первого этажа корпуса 
«А», рядом с музеем.  Он будет важной частью 
системы развития промышленного и этниче-
ского туризма.

Вы очень часто говорите «мы» там, где 
по справедливости следует сказать «я». 
Например, идея проекта «Ухта — роди-
на первой российской нефти» полностью 
Ваша. Как и идея детского технопарка, 
которую Вы настойчиво пропаганди-
руете. Почему Вы придаёте ей такое 
большое значение?

— Потому, что ее воплощение жизненно 
необходимо. Чем раньше начинается про-
фессиональная ориентация, тем более вы-
сока вероятность подготовить максимально 
компетентные профессиональные кадры. А 
об исключительной важности реанимирова-
ния инженерного образования, подготовки 
высококлассных технических кадров говорят 
сегодня на самом высоком государственном 
уровне. Это первостепенное условие конку-
рентоспособности России в международном 
экономическом пространстве.

Так вот, детский технопарк должен стать 
аналогом советского «дома юного техника», 
где будут представлены разные направле-
ния инженерно-научно-технического дет-
ского творчества и трудового воспитания. 
Это будет содействовать и своевременной 
профориентации, и развитию кадрового по-
тенциала нашей республики. А кроме того, 
формированию нашей абитуриентской базы. 
Ребята, которые пройдут через эту школу, 
приобретут базовые навыки, необходимые 
хорошему инженеру.

 А что, по-Вашему, необходимо для 
подготовки хорошего инженера, кроме 
выработки профессиональных компе-
тенций? 

— Мы воспитываем техническую интел-
лигенцию. Сегодня, к сожалению, эта форму-
лировка редко употребляется, а между тем 
техническая интеллигенция оказала огром-
ное влияние не только на промышленное 
развитие, но и на все социальные преоб-
разования в нашей стране. Специалистам с 
высшим техническим образованием предна-
значена ведущая роль в модернизации эко-
номики, в новой индустриализации России. 
И, конечно, необходимо, чтобы каждый наш 
выпускник понимал свою роль в развитии 
страны и стремился жить и трудиться на ее 
благо. Воспитание в вузе должно быть на-
правлено на выработку этих установок, и мы 
стремимся к тому, чтобы им отвечали и учеб-
ный процесс, и вся досуговая деятельность.

О многих направлениях воспитательной 
работы я уже упоминал, но вот о чем хочу 
сказать особо. На базе нашего индустри-
ального института создан кадетский класс, 
и эти ребята вызывают у меня искреннюю 
симпатию и уважение. Они знают, что такое 
дисциплина и ответственность, они готовы 
к защите родины. Вообще кадетство — это  
традиционная, выдержавшая проверку вре-
менем форма гражданско-патриотического 
воспитания и технического образования. И 
одной из наших задач в системе воспитатель-
ной работы я вижу создание в Ухте инженер-
но-кадетского корпуса.  

Вообще патриотическое воспитание, со-
хранение памяти о нашей истории — один из 
главных приоритетов университета. Мы реа-

лизовали замечательный издательский про-
ект «Память о войне длиною в жизнь», в ко-
тором были задействованы города и поселки 
нашей республики, сотни людей и в первую 
очередь, конечно, наши студенты. Еще одна 
идея, которую мы должны обязательно во-
плотить в жизнь, — создание мемориала 
участникам Великой Отечественной войны, 
работавшим в университете.
 
Думаю, не ошибусь, если скажу, что ува-
жение к памяти — это и один из Ваших 
личных приоритетов. Все Ваши коллеги 
знают, насколько Вы внимательны к 
ветеранам, насколько требовательны 
в этом отношении к подчиненным… 

— В любом деле, в любом объединении  
— от семьи до нации — нельзя терять связь 
времен. Это вообще условие состоятельно-
сти — личностной, профессиональной, со-
циальной, экономической, государственной. 
Сохранение этой связи особенно актуально 
на «переломах» в жизни общества. Не по-
терять себя в такие периоды можно, только 
если есть вот это ощущение причастности к 
общей линии жизни, к длинной цепи предков 
и предшественников, и к новым поколениям, 
для которых, собственно, ты и работаешь, и 
живешь.

Связь времен — это память, а она всег-
да личностна. То, что мы называем историче-
скими событиями, — это всегда либо дела 
личностей, либо результат взаимодействия 
личности и среды. Я очень люблю совсем 
простую фразу, записанную в журнале по-
сетителей университетского музея Юрием 
Алексеевичем Спиридоновым, главой Респу-
блики Коми с 1992 по 2002 год: «Память — 
это святое. Сделано великое дело». Мне она 
совсем не кажется банальной, хотя ничего 
особенного в ней нет. Но нужно знать Юрия 
Алексеевича, его очень серьезное отноше-
ние к каждому слову и каждому делу, чтобы 
ощутить всю смысловую весомость этой не-
громкой фразы.    

Вы часто вспоминаете Юрия Алексее-
вича. Но, наверное, их немало — людей, 
которых Вы помните и которым 
благодарны?  

— Их очень много — и в Ухте, и в Респу-
блике Коми, и в России, и в странах бывшего 
Советского Союза. И поэтому я всегда оказы-
ваюсь в замешательстве, когда хочу вспом-
нить и поблагодарить всех, кто по-доброму 
повлиял на мою судьбу. 

Заранее прошу прощения у всех друзей, 
коллег, партнеров, кого не смог здесь на-
звать: для этого не хватит газетной полосы, 
да и читателей, боюсь, такое перечисление 
может утомить. Уж коли мы заговорили о 
памяти, назову лишь тех, кого, как и Юрия 
Алексеевича, уже нет с нами.

Всегда буду благодарен моему главному 
учителю в науке — первому ректору Ухтин-
ского индустриального института Григорию 
Ермолаевичу Панову. Конечно, не могу не 
вспомнить двух его преемников, а моих 
предшественников на ректорском посту 

—  Владимира Михайловича Матусевича и 
Геннадия Васильевича Рассохина, впервые 
сформулировавшего для Ухтинского инду-
стриального института задачу «стать уни-
верситетом». Не могу не вспомнить великого 
наставника, академика Азата Халиловича 
Мирзаджанзаде; моего друга, феноменаль-
но одаренного ученого, профессора Игоря 
Мамедовича Аметова; наших профессоров 
Владимира Сергеевича Хаина, Валерия Ара-
мовича Аванесова, Виктора Федоровича 
Буслаева, Александра Ивановича Дьяконова, 
Наталию Васильевну Вулих, Олега Сергеевича 
Кочеткова… 

За знакомство и дружбу с удивительны-
ми людьми я бесконечно благодарен работе в 
стройотрядах. В 1972 году я был командиром 
отряда «Гигант», а его комиссаром — Виктор 

Григорьевич Черников, наш незабвенный 
заведующий кафедрой физвоспитания, в 
память о котором сегодня в университете 
проводятся соревнования по легкой атле-
тике. Бойцом нашего отряда был Александр 
Алексеев, в будущем полковник ФСБ, Герой 
России, погибший в Чечне при исполнении 
служебного долга. В одной бригаде с ним 
работал Иван Пронин — наш знаменитый 
выпускник, лыжник, участник Олимпийских 
игр в Саппоро… Они оставили глубокий след 
и в моем сердце, и в истории нашего универ-
ситета, нашего города.  

Двадцать лет ректорского стажа и 
двадцать лет работы в стройотрядах 

— периоды, равновеликие по продолжи-
тельности. Я не ошибусь, если предполо-
жу, что стройотрядовский опыт помог 
Вам в руководстве университетом?

— Не ошибётесь — ещё как помог. Во-
обще о годах, посвященных стройотрядам, я 
всегда  вспоминаю с радостью и ностальгией. 
Это огромная часть жизни.  И это часть моих 
собственных жизненных «университетов». 
Здесь я приобрел колоссальный управлен-
ческий опыт, опыт командной работы, опыт 
ответственности за общее дело.

А другие Ваши «университеты»? Что 
предопределило в Вас ректора, ученого, 
педагога?

— Да, пожалуй, вся моя биография. Мой 
дед, отец, его сестры были учителями или 
директорами школ. По педагогической стезе 
пошла и моя сестра. Так что моя педагогиче-
ская карьера — в семейных традициях.

Я родился и учился в школе на Нижнем 
Доманике, в шахтерском поселке, о жизни 
нефтяников и газовиков знал не понаслышке. 
Правда, аттестат зрелости получил в Тбили-
си: отец очень хотел, чтобы я не терял гру-
зинских корней, я часто ездил на его родину 
и проучился там с 8-го по 10-й класс. Потом 
вернулся к родителям. В Ухте как раз открыл-
ся индустриальный институт, и я поступил 
на специальность «Машины и оборудование 
нефтяной и газовой промышленности». Это 
было в 1968 году. С тех пор мы с институтом-
университетом вместе, и представить, что 
могло бы быть по-другому, я не могу.

В 1980-м поступил в очную аспирантуру 
Московского института нефтехимической и 
газовой промышленности имени Губкина на 
кафедру охраны труда под руководством пер-
вого ректора нашего вуза Григория Ермолае-
вича Панова. Стал преподавать. Работал про-
ректором по внешнеэкономическим связям 
и социальным вопросам. Благодарен судьбе 
за то, что атмосфера энтузиазма, живого ума, 
творчества, студенческого братства осталась 
со мной с юношеских лет и на всю жизнь.

  
Какие наставления Вы дали бы студен-
ту, который уже сейчас твердо решил в 
будущем стать ректором Ухтинского 
государственного технического универ-
ситета?

— Дерзать. Родственные этому глаголу 
слова — «дерзкий», «дерзость». Ничего не 
надо бояться, никаких дерзких замыслов. 
Нужно ставить перед собой масштабные 
цели — без них не будет больших достиже-
ний. Если корабль не знает, куда плыть, то 
никуда и не приплывет. Пусть студенты меч-
тают быть ректорами, профессорами, док-
торами наук, академиками,  Нобелевскими 
лауреатами. Это правильно! Это прекрасный 
стимул для самосовершенствования. А что-
бы мечта сбылась, нужно любить. Любить 
дело, которым ты занимаешься. Любить лю-
дей, с которыми ты работаешь, жизнь, кото-
рую стремишься сделать лучше. И, конечно, 
любить свою альма-матер и всем сердцем 
желать, чтобы родной университет стал луч-
шим в мире! 

Беседовала Оксана БЕЛЯЕВА

— Без масштабных целей не будет больших достижений. Если корабль не знает, 
куда плыть, то никуда и не приплывет. Пусть студенты мечтают быть ректорами, 
профессорами, докторами наук, академиками, Нобелевскими лауреатами. Это 
правильно! Это прекрасный стимул для самосовершенствования.

Н.Д. Цхадая, ректор УГТУ, профессор, председатель Совета ректоров вузов РК
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— 11 июня на реках Тобысь и Ухта со-
стоялось Открытое первенство МОГО 
«Ухта» по водному туризму «Ухта-Рал-
ли-2017».

Если спросить студента, как играть в жмурки, лапту, 
фанты и салки, он едва ли точно ответит. Любимые 
дворовые игры наших родителей, бабушек и дедушек 
уходят в прошлое. В этом мы убедились, побывав 1 
июня на арене спорткомплекса «Буревестник», где 
шли дворовые игры среди общежитий ухтинского 
вуза.

Подведены итоги чем-
пионата по футболу 
сезона 2016-2017. В 
высшей лиге: первое 
место — «Газпром транс-
газ Ухта», второе место 

— «Шахтер», третье 
место — «Планета-Уни-
верситет» УГТУ. Лучшим 
защитником на чемпи-
онате в играх первой 
лиги признан Николай 
Веречев из «Планеты-
Университет-2».

ИГРА 
по правилам 
и без…

Играть во дворе не получи-
лось. То ли проливной дождь по-
мешал, то ли студентов во двор 
мало вышло, пять команд демон-
стрировали свою силу и ловкость, 
играя в зале. 

Получив рекомендации и 
представив свои команды, они 
шлифовали пол, играя «в резиноч-
ку». Главный атрибут — бельевая 
резинка. Участники выполняли 
прыжковые комбинации на раз-
ной высоте: от уровня щиколоток 
до уровня шеи. Как только пры-
гунья ошибалась, на ее место тут 
же вставала другая участница, а 
допустившая ошибку надевала на 
себя резинку. Ох и понервничали 
организаторы, видя, что мастеров 
в этом деле не нашлось. Никто из 
участников не знал, чем же закан-
чивается загадочная «резиночка», 
было чувство, что кроме гаджетов 
студенты ни во что не играли. 

Затем — «классики». В этом со-
стязании понадобился мел и поле 
из квадратов 40 на 40. Их тут же 
начертили на полу. Через пару ми-
нут выяснилось, что играть в эту 
подвижную игру студенты тоже 
не умеют. Им тут же преподали 
мастер-класс: «Кидаем жетончик в 
квадрат под номером 1 и прыгаем 
в «классы» на одной ноге. Если все 
классы пройдены без ошибок, вы 
победитель». 

Следующим был армрестлинг. 
Этот вид борьбы на руках между 
двумя участниками знали все! 
Тут же распределились на пары и 
ставили руки на твердую ровную 

поверхность, а ладони сцепляли 
в замок.

Борцы чувствовали полное 
взаимопонимание с соперником 
и получали удовольствие, завали-
вая руку соперника. 

«Я с грустью наблюдаю, что 
нынешние студенты совершенно 
не похожи на нас. Мы читали кни-
ги, ходили скопом в кино, больше 
общались и дружили. А еще мы 
бегали во дворах и играли, — го-
ворит председатель профкома 
вуза Александр Качесов. — Наши 
студенты лишены удивительных 
приключений, не знают дворовых 
игр своих родителей». 

Было видно, что энергичный 
председатель профкома в посто-
янном поиске какой-либо спор-
тивно-творческой идеи, вот и се-
годня устроил экскурс в прошлое 

— дворовые игры наших предков. 
Хотя были на состязаниях и те, кто 
весь вечер простоял на месте.

Первое место в дворовых 
играх заняло общежитие № 6, ко-
манде торжественно вручили тур-
ник.

По итогам фестиваля спорта 
среди общежитий, который про-
ходил по восьми дисциплинам, 
первое место у студентов обще-
жития № 3, им преподнесли два со-
временных никелированных сме-
сителя с несколькими режимами 
подачи воды и полки для душа; на 
втором месте общежитие № 4, приз 

— теннисный стол; шестое общежи-
тие за третье место наградили про-
фессиональным дартсом.

МОЗАИКА
Стали известны победители спар-
такиады допризывной и призыв-
ной молодежи. В соревнованиях 
по шести видам спорта приняли 
участие более 1 240 человек.
В метании гранаты три первых 
места заняли: Александр Бушуев 
(СТИ), Дмитрий Прокопьев (ИИ (СПО) 
и Павел Микляев (ИГНиТТ) — 53 
метра. 
В легкоатлетическом кроссе по-
бедителями стали: Степан Филиппов 
(ИГНиТТ), Илья Голиков (СТИ) и Миха-
ил Батухин (ИИ (СПО).

В силовой гимнастике первенство-
вали: Илья Голиков (СТИ), Вячеслав 
Савельев (ИИ (СПО) и Дмитрий 
Червин (ИГНиТТ). 
В лыжных гонках лидировали: 
Аркадий Сметанин (ИИ (СПО), Степан 
Филиппов (ИГНиТТ), Николай Мото-
рин (ИИ (СПО).
В плавании — Данила Свистунов 
(ИГНиТТ), Максим Эдэймиллер (ИГНиТТ) 
и Михаил Сластихин (ИГНиТТ).
В стрельбе — Александра Веселко-
ва (ИГНиТТ), Петр Чупров (ИГНиТТ) и 
Илья Голиков (СТИ).

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Фото из сети ИнтернетФото из сети Интернет
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Не все знают о существовании Дня отца в России. 
Событие не имеет официального статуса и не со-
бирает широких застолий. Но это не умаляет роли 
первого наставника, опоры и защитника семьи. Не 
забудьте 18 июня поздравить отцов с их заслужен-
ным праздником.

МНЕ О ТЕБЕ СКАЗАТЬ 
ТАК МНОГО НУЖНО, 
НО РАЗВЕ ВСЁ УМЕСТИШЬ 
НА ЛИСТКЕ?

Нина ДУХОВСКАЯ 
(урожденная Родионова),
 главный редактор газеты 
«Политехник»

— Мой отец — Всеволод Все-
володович Родионов — родился 
и вырос в Сочи. Там у прадеда, 
полковника царской армии, был 
свой дом. Учился в Москве. Снача-
ла в институте инженеров желез-
нодорожного транспорта, а когда 
после ареста деда в 1938 году его 
оттуда отчислили как сына «врага 
народа», пошел туда, куда взяли 

— в медицинский. И всю жизнь 
оставался верен этой профессии. 
У него даже прозвище было — 
Доктор. 

На севере отец оказался не 
по своей воле: был арестован в 
1942 году за «антисоветскую про-
паганду» и получил минимальный 
по тем временам срок — пять лет. 
Отбывал его в лагере для политза-

ключенных в поселке Нижний До-
маник, работал главным врачом 
медсанчасти и до, и после осво-
бождения. 

Он был очень умным и очень 
порядочным человеком. С неж-
ностью относился к своей матери, 
моей бабушке, которая растила 
нас с братом (мама, тоже врач, ра-
ботала с утра до вечера). А отца 

своего, погибшего в лагере, папа 
боготворил: память о нем как о 
кристально честном человеке 
хранил всю жизнь и сумел пере-
дать ее по наследству…

Мне нравится, что я похо-
жа на батю хотя бы внешне. А в 
остальном — куда мне до него! 
Он прекрасно знал классическую 
музыку: одну только «Травиату» 
в Большом театре слушал 27 раз! 
В его фонотеке хранились сотни 
записей: любимые оперы, выда-
ющиеся исполнители — певцы, 
музыканты. Он и сам играл на пиа-
нино, когда было настроение: «Бу-
блички», «Гоп со смыком», вальс 
«Грусть», аргентинское танго… Я 
ничего такого не могу, хотя и 
окончила музыкальную школу. 

И профессию для меня выбрал 
отец. Я учительницей собиралась 
стать, как бабушка. А он сказал: 
«Ты подумай, как интересно ра-
ботать журналистом: повсюду 
бывать и обо всем рассказывать. 
У тебя получится!» Вот этим я и 
занимаюсь уже 47 лет. И правда — 
получается… 

НЕ НАДОБНО ИНОГО 
ОБРАЗЦА, КОГДА В ГЛАЗАХ 
ПРИМЕР ОТЦА

Андрей ДОЗМОРОВ, 
начальник управления комплекс-
ной безопасности — проректор 
УГТУ:

— Безусловно, примером и ав-
торитетом был для меня мой отец 
Дозморов Николай Николаевич — 
мужественный, сильный, умный 
человек, настоящий мужчина и 
«боец по жизни», как сказали бы 
о нем представители различных 
стилевых единоборств. С детства 
он привил мне понятия справед-
ливости, мужской чести, достоин-
ства. До сих пор руководствуюсь 
данными им уроками правильно-
го поведения в трудных жизнен-
ных ситуациях. 

Когда подрастал мой сын, осо-
бенно в период его взросления, 
я в полной мере ощутил, каково 
быть образцом мужского поведе-
ния. Объяснять надо терпеливо, 
наказывать справедливо, непре-
менно выполнять обещанное… В 

воспитании мелочей не бывает, а 
ошибки камнем лягут на сердце. 
Мне не удалось стать идеальным 
отцом для приемной дочери. Гре-
шен перед ней и Богом.  

Сергей КРЮЧКОВ, 
к.т.н., доцент кафедры высшей 
математики ИФП УГТУ:

— Идеальный отец? Не прием-
лю такого понятия. По-моему, для 
любого ребенка его отец идеален. 
Какой бы он ни был, это отец. В 
этом слове всё: сила, любовь, до-
брота, понимание, дружба, спра-
ведливость, опора. 

Мой папа работал учителем 
физической культуры в школе. На 
охоту или рыбалку, по грибы или 
на сенокос, в пионерский лагерь 
или на строительство — всюду мы 
были вместе. Так исстари ведется: 
старший сын в семье — правая 
рука отца.  

Уже 14 лет отец живет в Гер-
мании, часто общаемся по скайпу, 
иногда он приезжает в гости. До 
сих пор прислушиваюсь к его со-
ветам. 

Всеволод Всеволодович Родионов.

Владимир Романович Крючков, г. Везель 
(Германия), 2016 г.

ЭТО ИНТЕРЕСНО
Дети называют отца 
папой не только в России, 
но и в Венгрии, Норвегии, 
Голландии. Французы 
и испанцы произносят 
«папа» с ударением на 
последнем слоге. В Тур-
ции к отцу обращаются: 
баба. В Грузии, благодаря 
отца, говорят: «Диди 
мадлоба, мама».    

СЛОВО 
ОБ ОТЦЕ
В преддверии праздника 
сотрудники нашего уни-
верситета поделились 
воспоминаниями об отцах 
и рассуждениями на тему 
«Портрет идеального гла-
вы семьи».  

Николай Николаевич Дозморов с 
внуками, 2004 г. 

ФОТОЗАГАДКА
Какой синоним к слову отец прячется за снимками?

235 6 41

Пресняков Аршавин Папанов Ургант Лановой Яковлев

Фото из сети Интернет
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ДЕНЬ МЕДИКА

С ЖАРКОГО ЮГА — 
НА СЕВЕР

В город Ухту Юлий Иванович 
приехал по распределению, по-
сле окончания Одесского меди-
цинского института им. Пирогова, 
в 1956 году. К тому времени он 
был уже семейным человеком: 
на предпоследнем курсе женил-
ся на Тамаре Дмитриевне — оча-
ровательной студентке, дочери 
военного летчика, впоследствии 

— генерала авиации. Вместе с су-
пругой ему предстояло обживать-
ся на новом месте. И тут горячий 
темперамент одессита нашел до-
стойное применение.

—  В санитарном отделе Ухт-
комбината меня сразу же назна-
чили заведующим  врачебным 
здравпунктом Ухтинского механи-
ческого завода, и эту должность 
я занимал 13 лет, — вспоминает 
Юлий Иванович. — Со мной здесь 
трудился еще один доктор. Мы 
обслуживали работников завода  
и ТЭЦ  — всего более двух тысяч 
человек. Все пациенты получали 
квалифицированную медицин-
скую помощь. У нас были хорошо 
оснащенные кабинеты: физиоте-
рапевтический, зубоврачебный. 
В то время завод был на подъеме, 
его уникальная продукция — ба-
шенные краны в северном испол-
нении — пользовалась спросом 
не только в нашей стране, но и 
на мировом рынке. И здоровью 
трудящихся уделялось самое при-
стальное внимание. 

УЧИТЬСЯ ВСЕГДА 
И ВЕЗДЕ

Однако работа в здравпункте 
была только частью активной де-
ятельности энергичного доктора. 
Он находил время для професси-
онального роста. В 1958 году про-
шел полный курс токсикологии и 
радиологии на базе Ленинград-
ской военно-медицинской акаде-
мии им. С.М. Кирова. Досконально 
изучил диагностику и методы ле-
чения лучевой болезни. В резуль-
тате был аттестован как токсико-
лог-радиолог, воинское звание 

— майор. А на следующий год в 
Харькове прошел специализацию 
уже как отоларинголог. И эти зна-
ния тоже очень пригодились мо-
лодому врачу, когда он стал рабо-
тать в медицинской комиссии при 
военкомате, а также курировать 
медсанчасти и больницы в систе-
ме исполнения наказаний на тер-
ритории Республики Коми. 

Но и этим не исчерпывалась 
беспокойная натура Юлия Ивано-
вича. Всю жизнь он с увлечением 
занимался спортом, имел первый 
разряд по волейболу. И в Ухте 
крепко сдружился с такими же 
энтузиастами: более 30 лет был 
активным членом коллегии спор-
тивного комитета Ухты. А воз-
главлял спорткомитет в те годы 
легендарный спортсмен и комсо-
мольский вожак Борис Фаткуло-
вич Гизатулин. Им обоим не нужно 
было объяснять, насколько важно 
иметь в городе специализирован-

ное медицинское учреждение, ко-
торое занималось бы здоровьем 
спортсменов, допризывников, 
студентов и учащейся молодежи. 
Врачебно-физкультурные дис-
пансеры на тот момент уже функ-
ционировали в Сыктывкаре и 
Воркуте. В 1968 году в Минздраве 
республики было принято реше-
ние об открытии такого же в Ухте. 
Но местные власти не спешили 
его выполнять. Тогда Павлюкевич 
поставил вопрос ребром: или ему 
дают возможность организовать 
новое медучреждение, или он 
переходит на работу в Министер-
ство внутренних дел. Выбор был 
сделан, и в 1969 году в Ухте по-
явился врачебно-физкультурный 
диспансер. 

ЕСЛИ ДРУЖНО — 
НЕ ГРУЗНО!

— Множество проблем уда-
лось решить с помощью спор-
тивной общественности  города, 
— рассказывает Юлий Иванович. 
— Сначала нам выделили место 
в  спорткомплексе «Нефтяник». А 
в 1982 году мы получили поме-
щение на Первомайской улице, в 
котором  прежде располагалась 
женская консультация. Это был 
лучший подарок к моему 50-ле-
тию! Многие годы в нашем дис-
пансере трудились опытнейшие 
медики: врачи лечебной физ-
культуры Ю.И. Нестерова, Г.М. 
Черушев, А.В. Шабайкина, С.А. 
Смекалова, Л.С. Бирюкова, стар-

шая медсестра А.А. Богомольная, 
массажистка Л.Л. Боклак, специ-
алисты ЛФК И.С. Басова, Р.И. Регау-
скайте, Л.С. Шешина и многие дру-
гие. Всего в коллективе работало 
более 20 человек. Я вспоминаю 
всех с благодарностью! 

Своими силами мы тогда 
сделали ремонт, стали оснащать 
кабинеты соответствующим 
оборудованием. Помощь и под-
держку оказывали нам многие 
известные ухтинцы. Среди них 

— работники горисполкома Ни-
колай Яковлевич Дуркин,  Юрий 
Александрович Теплов. Почти 
каждый день заходили к нам 
друзья и соседи — ректор Ухтин-
ского индустриального институ-
та Геннадий Васильевич Рассо-
хин, его «правая рука» Николай 
Денисович Цхадая, заведующий 
кафедрой физкультуры Виктор 
Николаевич Черников и многие 
другие. Они помогали физди-
спансеру во всем. 

С первым ухтинским вузом ра-
ботники нового медучреждения 
были связаны особенно крепко. 
На диспансерном учете состоя-
ли ведущие спортсмены города, 
студенты, учащиеся учебных за-
ведений и спортивных школ — 
всего более трех тысяч человек. 
Дважды в год все они проходили 
диспансеризацию. Кроме того, 
медики постоянно вели врачеб-
но-педагогическое наблюдение 
детей, подростков и молодежи. 
Регулярно бывая в детских садах, 

они проводили обследование ре-
бят с нарушением осанки и зани-
мались с ними обязательно в при-
сутствии родителей.

— Исправить осанку за не-
сколько дней невозможно, — объ-
ясняет Юлий Иванович. — Нужно 
заниматься постоянно, поэтому  
родители должны владеть мето-
дикой массажа и другими упраж-
нениями. Это очень важно, ведь 
искривление позвоночника при-
водит к нарушениям в работе вну-
тренних органов. 

НА РАБОТУ — 
КАК НА ПРАЗДНИК

В те годы работники диспансе-
ра обслуживали все спортивные 
мероприятия, проходившие в го-
роде. Для них не существовало 
выходных или праздничных дней, 
ведь, как правило, именно тогда 
проводились все соревнования. 

— На каждом матче, на всех 
стартовых состязаниях обяза-
тельно присутствовали  вра-
чи, — вспоминает заслуженный 
работник физической культуры 
РФ Борис  Фаткулович Гизатулин. 

— Медики осматривали спорт-
сменов, подписывали заявки на 
участие в соревнованиях, лечили 
заболевших, помогали восстано-
виться после травмы. Десятки ты-
сяч человек получали в диспан-
сере необходимую медицинскую 
помощь. Врачи широкого про-
филя  и все сотрудники отдавали 
много сил своей работе. Могу 

ЗДОРОВЬЕ, 
как и счастье, 
оценишь, когда 
его уже нет…
Более 30 лет в нашем городе успешно работа-
ло необычное медицинское учреждение — Ух-
тинский врачебно-физкультурный диспансер.  
Его создателем и бессменным руководителем 
все эти годы был Юлий Иванович Павлюкевич 
—  опытнейший специалист,  заслуженный 
врач Республики Коми, подлинный энтузиаст 
здорового образа жизни.
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точно сказать: наш ухтинский 
диспансер был одним из лучших 
не только в Республике Коми, но, 
пожалуй, и в России. Недаром он 
носил звание «Коллектив комму-
нистического труда». 

— Юлий Иванович Павлюке-
вич — отличный человек, умница 
и хороший врач, — вторит Гиза-
тулину Юрий Всеволодович Ро-
дионов, возглавлявший в ту пору 
Управление здравоохранения 
города. — Необходимо подчер-
кнуть, что врачебно-физкультур-
ный диспансер выполнял очень 
важную работу. Потому что спорт 
без медицины невозможен. И пло-
хое медобеспечение в этом плане 
кончается трагедией для молодых 
ребят-спортсменов. К сожалению, 
тому масса примеров. 

Достаточно вспомнить, что 
только за последнее десятилетие 
наша страна потеряла больше 20 
выдающихся мастеров спорта. 
Боксер Роман Симаков, хокке-
исты Алексей Негрун, Вячеслав 
Безукладников и Алексей Чере-
панов, футболисты Сергей Пер-
хун, Андрей Баль, Юрий Тепчук, 
Сергей Филиппенков… Они ушли 
из жизни совсем молодыми, и у 
многих причина смерти — ише-
мическая болезнь сердца, ин-
фаркт миокарда, острая сердеч-
ная недостаточность. Возможно, 
более тщательный медицинский 
контроль за состоянием здоровья 
спортсменов позволил бы им про-
жить дольше.

ВНИМАНИЕ — КАЧЕСТВУ 
ТРУДА

В структуре ухтинского дис-
пансера было два отделения: 
врачебного контроля и лечебной 
физкультуры. С гордостью вспо-
минает Юлий Иванович специ-
ализированные медицинские 
кабинеты — массажный, антро-
пометрический, функциональной 
диагностики. На тот момент они 
были оснащены по последнему 
слову техники и соответствовали 
всем санитарно-гигиеническим 
требованиям. Высокая квалифика-
ция медиков диспансера позволи-
ла им взять на себя обслуживание 
больных травматологического от-
деления городской поликлиники.  

— Мы старались делать свою 
работу очень качественно, — го-
ворит Юлий Иванович. — Если к 
нам приходил пациент с хрониче-
ской пневмонией, ему  обязатель-
но делалось спирометрическое 
обследование: до начала лечения 
и перед выпиской. Чтобы была 
возможность сравнить результа-
ты и убедиться: наши процедуры 
больному действительно помог-
ли. С этой же целью проводили 
ручную динамометрию человеку 
после инсульта, травмы и прочих 
заболеваний. Насколько я знаю, 
сейчас этого никто не делает.

ВСЕ ЛИ ПЕРЕМЕНЫ — 
К ЛУЧШЕМУ?

Новое тысячелетие принесло 
в нашу жизнь большие перемены. 

Но тем, кто сумел пережить «ли-
хие 90-е», казалось, уже ничто не 
страшно. Однако не тут-то было. 

В 2000 году доктор Павлюкевич 
сам оказался на больничной койке. 
Первый раз в жизни. Прежде он 
никогда не брал больничный. Даже 
когда повредил мениски на обе-
их ногах, отказался от операции. 
Служил своему делу с пылкой го-
рячностью настоящего одессита. 
И предан был своему диспансеру. 
Шутка ли, от каких предложений 
он в свое время отказывался! 
Бывший генеральный директор 
«Севергазпрома» Богдан Владими-
рович Будзуляк предлагал Юлию 
Ивановичу возглавить медсан-
часть газовиков. Работа престиж-
ная, поле деятельности огромное, 
да и деньги немалые! А он не по-
шел. Не смог оставить физдиспан-
сер — свое кровное детище. 

И вот теперь,  когда заболел 
и уже не осталось сил бороться, 
судьбу преуспевающего медуч-
реждения решили без него: пере-
дали в структуру Ухтинской водо-
грязелечебницы. 

Пошла ли на пользу городу, его 
спортсменам, студентам и учащей-
ся молодежи такая оптимизация 
— покажет время. Но в историю ух-
тинской медицины навсегда вписа-
на эта яркая страница: врачебно-
физкультурный диспансер и его 
руководитель — патриот Ухты, за-
служенный врач Республики Коми 
Юлий Иванович Павлюкевич. 

Подготовила Нина ДУХОВСКАЯ

Трудно представить более значимую профессию в современном мире, нежели работники медицинской сферы. Каждый чело-
век хоть раз в жизни обращался за помощью в больницы и поликлиники, ведь здоровье для каждого из нас жизненная необ-
ходимость, мерило нашей красоты и позитивного видения мира. В этом году День медика выпадает на воскресенье 18 июня. 
Сотрудниками Центра СМИ подготовлена к печати книга о развитии здравоохранения в Ухте «Верные клятве Гиппократа». 
Представляем одну из глав книги, посвященную работе врачебно-физкультурного диспансера. 
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Ольга Васильева выступила за введение обязательного ЕГЭ 
по литературе. Включение в систему образования РФ обяза-
тельного единого госэкзамена (ЕГЭ) по литературе было бы 
«идеалом», считает глава Минобрнауки.

5 июня в рамках III Международного 
Ливадийского форума в Международ-
ном детском центре «Артек» состоялся 
семинар «Факторы успешного овла-
дения русским языком: интеграция 
ресурсов общего и дополнительного 
образования». 

В мероприятии приняли участие Пред-
седатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко и министр образования и науки 
России Ольга Васильева. Важными пункта-
ми визита стали оценка выполнения про-
граммы развития «Артека», а также обсуж-
дение вопросов государственной политики 
в сфере защиты детства, включая повестку 
Десятилетия Детства 2018-2027 гг., объяв-
ленного в соответствии с Указом президен-
та России.

Матвиенко отметила, что в настоящее 
время реализуется федеральная целевая 
программа «Русский язык» на 2016–2020 
годы; созданы советы по русскому языку 
при Президенте и Правительстве РФ; при-
нято решение о разработке концепции 

государственной языковой политики; по 
инициативе президента России основано 
Общество русской словесности. «Учитывая 
роль русского языка в углублении инте-
грационных процессов, разработаны и ут-
верждены концептуальные документы по 
продвижению русского языка за рубежом», 

— сообщила Матвиенко.
Наболевшей проблемой Председатель 

Совета Федерации также назвала излишнее 
изобилие учебников по русскому языку: 
«Многие из действующих учебников, к со-
жалению, плохого качества. Нужна хоро-
шая, современная линейка учебников по 
русскому языку».

С 1 июня в поездах, курсирующих по 
всей России и оборудованных мо-
ниторами, демонстрируют фильмы, 
созданные при поддержке Русского 
географического общества, сообщает 
пресс-служба РГО. 

«Отныне пассажиры могут с пользой 
и интересом скоротать время за просмо-
тром кинолент о русских путешествен-
никах и первооткрывателях, о редких 
животных и заповедниках нашей страны. 
В числе картин, которые можно увидеть 
в дороге, «Говорящие с белухами», «Исто-
рия водолазного дела», «Затерянный мир 
Балтики (Гогланд)», цикл мультфильмов 
«Мульти-Россия» и многие другие», — го-
ворится в сообщении.

В прошлом году в рамках проекта РГО 
и РЖД «Дорога открытий» пассажиры по-
ездов дальнего следования могли посмо-
треть документальные и художественные 
фильмы, а также мультфильмы, созданные 
на гранты РГО. Проект «Дорога открытий» 
посвящен столетнему юбилею окончания 

строительства Транссиба. Первая лекция 
цикла состоялась в столице в октябре 
2016 года.

Оксана ПОДОРОВА-АНИКИНА, 
завкафедрой социально-коммуникативных 
технологий ИнЭУиИТ УГТУ:

— Книги — это не предмет первой необхо-
димости. Но даже если люди не озабочены 
покупкой книги, можно подтолкнуть их к 
этой мысли. В маркетинге есть такое поня-
тие — точка входа в категорию. Это место, где 
аудитория встречается с товарной группой. 
Подобной точкой является и книжный ма-
газин. В нем особая атмосфера: тихо, чинно, 
можно потрогать и полистать понравившийся 
фотоальбом или детскую книжку с картинка-
ми. Думаю, несмотря на развитие информа-
ционных технологий, книги еще долго будут 
востребованным товаром. 

Станислав АВТАМОНОВ, 
директор экспертно-аналитического 
центра УГТУ:

— У нас любят противопоставлять бумажную и 
электронную книгу. Я считаю, что книга в любом 
формате остается книгой, а чтение — чтением. 
Электронный формат — это благо цивилизации, 
которое повышает доступность книг. Развитие 
цифрового сегмента книжного рынка надо вся-
чески стимулировать. Неплохие перспективы 
имеет интернет-торговля. В этом случае можно 
сэкономить на аренде помещения под магазин, 
зарплате сотрудникам. Отсюда и снижение цен 
по сравнению со стационарными точками.  Да и 
потенциальным покупателям удобней выбирать 
нужный товар, сидя у себя дома перед компью-
тером.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ, 
корреспондент Центра СМИ УГТУ:

— Информационная революция началась не с 
микрочипа, а с печатного станка Гуттенберга. 
Стоимость печатной книги снизилась в 700 раз. 
Знание стало доступно. А потом началась эпоха 
научных открытий и технического прогресса. 
Книга пользовалась повышенным доверием 
людей. Современная глобализация средств 
массовой информации и интенсивное развитие 
индустрии развлечений, увы, вытесняют чтение 
как престижный источник знаний и культуры. 
Книжная индустрия, считаю, нуждается в под-
держке государства. 

На 55 тысяч человек в России прихо-
дится лишь один книжный магазин, 
их число снижается, в том числе и в 
Москве, сообщил президент Рос-
сийского книжного союза Сергей 
Степашин со ссылкой на проект 
«Культурная карта России. Литерату-
ра. Чтение». 

Задачей проекта «Культурная карта 
России. Литература. Чтение» является 
оценка состояния инфраструктуры чте-
ния, мониторинг активности по продви-
жению книги и чтения, выработка меха-
низмов для развития инфраструктуры 
чтения в регионах России. Конференция 
по итогам второго этапа проекта со-
стоялась 5 июня в рамках книжного фе-
стиваля «Красная площадь». Степашин 
сообщил, что данные собраны по 85 ре-
гионам РФ.

«Назову несколько цифр, но, к сожа-
лению, не все они нас радуют. Уровень 

обеспеченности книжными магазинами 
составляет один магазин на 55,8 тысячи 
населения. Как ни странно, динамика 
идет на сокращение и в столице нашей 
родины», — сказал Степашин в ходе кон-
ференции.

При этом, по его словам, во Франции 
один книжный приходится на 14,3 тыся-
чи жителей, в Канаде — на 18 тысяч.

Глава книжного союза подчер-
кнул, что серьезно удешевить арен-
ду книжных магазинов и тем самым 
повысить конкурентоспособность 
российских книг на рынке мог бы за-
конопроект «О внесении изменения 
в статью 17.1 федерального закона «О 
защите конкуренции», который был 
принят Госдумой в первом чтении, 
но застопорился. Министр культуры 
РФ Владимир Мединский предложил 
создать «общественное давление» по 
дальнейшему продвижению этого за-
кона, поскольку высокая стоимость 

книг, по его мнению, является одной 
из проблем, почему интерес к чтению 
снижен.

«Он (закон) вносит очень простую 
норму, не вмешивается в конкуренцию, 
не вмешивается в рынок. Он дает воз-
можность открытия книжных магазинов 
в государственных учреждениях культу-
ры, где огромные простаивающие пло-
щади», — пояснил министр.

Мединский обратил внимание на 
то, что книжную отрасль необходимо 
поддерживать, а также необходимо 
вернуть детям «любовь и привычку к 
чтению», чтобы в будущем они были 
конкурентоспособными. В частности, 
он предложил использовать современ-
ные технологии в продвижении чтения, 
а также переустраивать библиотеки, 
превращая их в «полноценный куль-
турно-просветительский центр, где 
можно послушать лекции, встретиться 
с авторами».

КОММЕНТАРИИ  

В «Артеке» обсудили факторы 
успешного овладения русским языком

С 1 июня в поездах показывают филь-
мы, созданные при поддержке РГО

Снижение 
числа книжных 
магазинов

edu.ru, минобнауки.рф, ria.ru

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ
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АНЕКДОТЫ

На экзамене: 
— Как Лев Толстой повлиял на 
творчество Михаила Булгакова? 

— Я могу только предположить... 
— Попробуйте. 
— Ну, например, Анна Каренина в 
реальной жизни не бросилась под 
поезд. Чуть тронувшаяся умом, за-
бытая всеми, она пережила все вой-
ны и революции и тихо доживала 
свой век в коммунальной квартире 
недалеко от Патриарших. Однаж-
ды она купила масло... 

— Постойте, я только валидол под 
язык положу...

Пришел Путин к гадалке. И гово-
рит она ему: 

— Осталось тебе быть президен-
том еще одно лето. Потом тебя 
не переизберут.

— Значит, не будет больше лета, — 
сухо ответил президент.

Мое бычье здоровье осталось где-
то в возрасте 18 лет. Сейчас чуть 
ветер дунул — невралгия, тучи 

— принимаю цитрамон, перепил — 
аллергия… Мне 150 лет?

— Иди скорее сюда. Смотри.
— Что там?
— Создаю проблему из ничего!
— Моя ты умница!

— Леди не глушат пивас!
— Это хлебное игристое

Все жалуются, что в выходные 
приходится убирать, гладить 
готовить есть… А мне повезло: на 
моей работе нет выходных!

В этом году тополиный 
пух пойдет на летние 
пуховики.

ИННОВАТИКА: 
Крохаль-2017

Стартовал набор участников на форум

Форум пройдет с 3 по 8 июля 
на УГБ «Крохаль.

На форуме соберутся представи-
тели работающей молодежи, мо-
лодежных общественных советов, 
добровольцы, начинающие пред-
приниматели, молодые политики 
и депутаты, ученые, творческие 
люди и все те, кто хочет видеть 
нашу республику процветающей 
и развивающейся. Участники 
форума — молодые люди от 18 
до 30 лет. Тема форума:

«ГОД ЭКОЛОГИИ 
В РОССИИ»

Регистрация 
через АИС «Молодежь России» 

ais.fadm.gov.ru  до 23 июня!

До 10 июля 2017 г.  Арктический федеральный университет при 
поддержке РФФИ приглашает к участию в конференции «Управле-
ние инновационным развитием Арктической зоны России» 14-16 
сентября 2017 г. Планируется публикация сборника статей. Конфе-
ренция проводится при поддержке РФФИ. Участие в конференции и 
публикация материалов бесплатные. Зарегистрировать заявку http://
narfu.ru/sf/science/konferentsii/upravlenie-razvitiem-arkticheskoy-zony/ 
или направить ее по адресу conf2017@narfu.ru.

До 1 августа 2017 г.  Конкурс инновационных молодежных проек-
тов для участников старше 24 лет. Организатор конкурса — «Центр 
содействия инновациям в образовании» (“ЦСИО”) приглашает к уча-
стию лидеров с опытом создания инновационных проектов, с пред-
принимательским подходом. Знание английского — обязательно. 
Подробности — http://www.rsci.ru/grants/grant_news/271/240198.php 

До 30 августа 2017 г. / Алферовский Фонд объявил Конкурс для 
молодых ученых (до 33 лет) на лучшую исследовательскую работу в 
области естественных наук за 2017 год в номинации «ЭНЕРГЕТИКА», 
фундаментальные и прикладные исследования. Подробности — 
http://alferov-fond.ru/kmu 

До 31 августа 2017 г.  Молодежный совет нефтегазовой отрасли 
при Минэнерго России проводит Фотоконкурс «Энергетика со-
временной России». Номинации: историческая фотография, редкий 
кадр, инновации, око природы и др. 
Подробности — http://photo-tek.ru/ 

Конкурсы 
и конференции 
для студентов и 
молодых ученых

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.
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Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Работаю в пожарной охране. Собираемся утром на 
работу, жена бухтит: «Гирлянда на елке не горит, свет 
в коридоре не горит... В доме настоящего пожарного 
ничё не горит».

По легенде учений, ранним 
утром жители нарушили правила 
пожарной безопасности и возник 
низовой лесной пожар. Пламенем 
объято 50 кв. метров, огонь под-
бирается к проходящим рядом 
газопроводу и железнодорожным 
путям. Все силы и средства терри-
ториальных и функциональных 
подсистем РСЧС Республики Коми 
по ликвидации крупномасштаб-
ной чрезвычайной ситуации, вы-
званной пожаром, брошены на 
устранение огня. 

«Учения проходят согласно 
плану основных мероприятий 
Северо-Западного регионального 
центра МЧС России, — говорит на-
чальник ППС Валентина Уханова. 
— Уже не первый год в них прини-

мают участие и наши доброволь-
ные пожарные дружины. Тема 
учений актуальна — это органи-
зация межведомственного взаи-
модействия и управление силами 
и средствами территориальных и 
функциональных подсистем РСЧС 
Республики Коми по ликвидации 
крупномасштабной ЧС. А для на-
ших студентов-добровольцев это 
неоценимый опыт».

Экстренно на место пожара 
прибывают пожарно-спасатель-
ные подразделения МЧС России, 
полиция, скорая помощь, отряды 
градообразующих предприятий 
ООО «Газпром трансгаз Ухта» и АО 
«Транснефть — Север».

Оперативно развернули свои 
силы и вступили в схватку с огнем 

50 добровольных спасателей клуба 
«Уголёк» УГТУ. Они разгоняют пламя 
с помощью специального оборудо-
вания «Ермак», закидывают пламя 
песком. Возникает чрезвычайная 
ситуация: огонь подбирается к 
стратегически важному объекту — 
газопроводу. Не теряя драгоцен-
ных секунд, студенты копают тран-
шеи, максимально отсекают огонь.

«Сегодняшняя тренировка — 
это возможность отработать все 
проблемные вопросы. Обсудить 
мельчайшие детали и нюансы, 
чтобы на реальном пожаре ско-
рость реагирования наших дей-
ствий увеличилась в разы», — го-
ворят студенты группы ЧС-1-14.

Участники учений, отработав 
все алгоритмы действий, проде-
монстрировав готовность к не-
штатным ситуациям, не спешили 
расходиться, рассказывали сту-
дентам о том, что при таких пожа-
рах могут гибнуть животные, ведь 
весной птицы сидят на гнездах, 
выводят потомство, в лесу появ-
ляются зайчата.

В борьбе 
с огнем

Лариса ЧУПРОВА

Рев машин, сигнальные огни спецтехники, гудки аварий-
но-спасательного поезда... 25 мая на территории лесного 
массива вблизи местечка Бельгоп шли командно-штаб-
ные учения.


